

19 de octubre 2023

Imaginación Asuntos Públicos



Sorprendió la noticia que ya es conocida sobre la pausa que se le puso a la Reforma de Pensiones. Lo que ha salido en distintos medios, es que el motivo de esto se basa en que la iniciativa no dialogaría con la posible propuesta constitucional, sin embargo la ministra Jeannette Jara ha expresado que a pesar de eso, el proyecto de ley si cumpliría con ese requisito.

Así es como no han faltado las críticas oficialistas después de conocerse la idea del Ejecutivo, mientras tanto otros la han apoyado. Con todo, el trámite sería reanudado post plebiscito, ahora la duda quedará en dos puntos. El primero, si ganara la opción "a favor", efectivamente el proyecto logra calzar con la idea de la posible nueva Constitución. El segundo, que logre el Gobierno reactivar el trámite cuando el próximo año ya es electoral. Es importante destacar que la ministra Jara durante este miércoles 18 expresó que de alcanzarse un acuerdo, se podrían ingresar indicaciones antes del plebiscito de diciembre. Esto último deja más o menos en claro que seguramente el Ejecutivo se encuentra negociando con sectores opositores, o al menos tendiendo puentes.

Esta semana comenzó el trámite del proyecto de ley de Reforma al sistema de salud del Gobierno, esto es de forma paralela a la Ley Corta de ISAPRES. El asesor del Ministerio de Salud Bernardo Martorell detalló cómo se ha llevado a cabo el programa piloto en distintas comunas del país. El Ejecutivo entonces tiene la idea de que comprendiendo los postulados incluso del Comité Asesor del futuro de la industria, es la oportunidad para tomar un cambio mayor. Asimismo se ha creado un nuevo Comité, ahora para llevar adelante la reforma, integrado por exministros, exsubsecretarios y exsuperintendentes. Recordemos que entre los temas principales se encuentra la universalización de la Atención Primaria de Salud, aunque el propio Martorell ha expresado que se considerara la existencia de seguros privados de carácter voluntario y complementario al FUS.

En medio de la visita del presidente Gabriel Boric en China se llevaron a cabo una serie de anuncios. Después de la visita al Museo del Litio en la ciudad de Chengdú, se anunció

que la compañía de ese país, Tsingshan fabricará baterías de ese mineral no metálico en la comuna de Mejillones. Por otro lado, se destacó también la adquisición por parte de CODELCO de Lithium Power International, que se concretará en 2024. Si esto significa o no una reactivación en materia del litio para el Gobierno, eso está por verse.

Ha llamado la atención el alza del dólar durante estos días, gatillado por diferentes motivos, entre estos la guerra que se desata hoy en Oriente Próximo entre Israel y Hamás, algo de lo cual hablamos en la edición pasada de la Lupa Económica. La moneda extranjera ha llegado a superar los \$940 en algunos momentos.

Ya a nivel global, se destaca cómo la economía china ha crecido a un ritmo más rápido de lo que se esperaba en el tercer trimestre. Se esperaba que este fuera de 4,5%, lo que aumentó en 4 décimas a nivel interanual. Si vemos estas cifras en comparación al trimestre anterior, la cifra mejora: 5,3% de aumento ¿por qué mejoró? Se explica, dicen los expertos, en el aumento de gasto de las personas a nivel minorista. De todas formas, el mercado inmobiliario continúa con importantes debilidades, así como la amenaza de una deflación.



En este mismo lugar del planeta, ha llamado la atención de distintos sectores cómo Taiwán podría perder el espacio en la industria de los chips. Los taiwaneses hoy tienen más del 50% del mercado, pero han comenzado las amenazas de las superpotencias como Estados Unidos, China, Corea del Sur, y Europa. En el caso del país americano, ha gastado la no despreciable suma de US \$50.000 millones para atraer empresas.

Bolivia está pasando por una importante sequía, donde siete de sus departamentos la sufren, especialmente los andinos, los cuales arrastran casi una década de este fenómeno. El Gobierno tiene contemplado para hacer frente US \$17 millones, los cuales además contemplan entrega de estanques de agua, adicionalmente ha informado que ya son más de 210 mil que han sido afectadas.



IMAGINACION
CONSULTORES

 **Lupa
Económica**